

GÉNERO Y DIVERSIDAD SEXUAL Y DE GÉNERO (DSG) TRAYECTORIA DE LA ORGANIZACIÓN (2004 – 2022)

INTRODUCCIÓN

Gernika Gogoratuz (Recordando Gernika), es un Centro de Investigación por la Paz creado en 1987, por iniciativa del Parlamento Vasco, en las conmemoraciones del 50^º aniversario del Bombardeo de Gernika. Realiza su labor en el ámbito de la memoria y la cultura de paz. Está sostenido por la Fundación Gernika Gogoratuz y en su patronato participan tres miembros de la Asociación de Investigación por la Paz Gernika Gogoratuz.

En los estatutos de la Fundación Gernika Gogoratuz se contempla el principio de igualdad de género en su artículo 6, y en los de la Asociación de Investigación por la Paz Gernika Gogoratuz se asume el principio de igualdad de género y no discriminación en su objetivo principal en el artículo 2 y se recoge, también, el enfoque de derechos y la mirada feminista en la realización de sus actividades.

“El fin fundamental de esta Asociación consiste en contribuir al logro de una paz emancipadora y justa a escala mundial y en el País Vasco, apoyando a la Fundación Gernika Gogoratuz para que cumpla con sus objetivos. Con tal fin se fomentarán las líneas de investigación y acción participativa, formación, concienciación, sensibilización, incidencia política e inter-cooperación en las temáticas relacionadas con los estudios de memoria, los derechos humanos, la justicia social, la igualdad de género y el principio de no discriminación, el equilibrio entre la naturaleza y el ser humano, la diversidad e interculturalidad y la solidaridad local-global”.

Y entre sus actividades se recoge: apoyar a través de proyectos de cooperación internacional y educación para la transformación social, iniciativas locales y globales de construcción de paz justa y emancipadora y, por ende, de memoria, justicia social, convivencia intercultural, enfoque de derechos y mirada feminista”.

Gernika Gogoratuz en 2017, acuerda su Plan Estratégico de Gestión IKERGOGO (2017-2021) y su continuidad en IKERGOGO II (2022-2025). Entre sus objetivos se establece la continuidad de su política de género, igualdad de oportunidades y enfoque feminista que cuente con un aval institucional que lo respalde y se decide contar con un Plan pro-equidad para de género con un enfoque interseccional. En este proceso se cuenta con el acompañamiento y asesoría de Incyde y Equipare.

TRAYECTORIA DE GERNIKA GOGORATUZ EN FEMINISMOS Y DSG

Hitos más destacados en GGG a favor de la equidad de género y la diversidad sexual y de género

INICIOS

En 2004, tras el “II Seminario taller de Interculturalidad y voces de mujer” se asume la importancia de institucionalizar la perspectiva de género con los siguientes objetivos: capacitación en género, diagnóstico y elaboración de un documento rector de las políticas que incorpore el enfoque de género como eje transversal de trabajo.

En 2007, se integra la **perspectiva de género como política para la mejora de la calidad y la eficacia de la organización**. Se reconoce la historia y las claves del pensamiento feminista, la dimensión del género, la cultura de la paz y los derechos humanos, y la trayectoria de los fundamentos jurídico-políticos para asumir un compromiso institucional. Se prepara una reforma de sus estatutos que contemple la igualdad de género y promover la igualdad de oportunidades de las personas que hacen parte de la organización. Para ello, establece los siguientes objetivos específicos:

- Fortalecer los procesos de democracia participativa, implicando, especialmente, a los grupos más discriminados, tanto dentro de la organización como con los grupos beneficiarios.
- Impulsar, valorar y revalorizar la creatividad de hombres y mujeres en la Pedagogía de Paz.
- Impulsar una comunicación interna y externa no violenta, no sexista y capaz de incorporar las claves interculturales.
- Incluir la visión de las diversas culturas en la construcción conjunta de una Cultura de Paz.
- Reconocer la trayectoria histórica y social del feminismo en la perspectiva de igualdad de género en la construcción de la paz.
- Promover la sensibilización, el empoderamiento, la visión crítica de género y la responsabilidad personal en la promoción de la igualdad de género.
- Desarrollar competencias, valores y vínculos saludables en las relaciones de género de las personas integrantes de la organización. Ello implica, entre otros, abordar no sólo los conocimientos sino también las formas de comportamiento en las relaciones interpersonales.
- La organización asume la perspectiva de género en sus proyectos (transversalización) tanto en perspectiva intraorganizacional como interorganizacional, en sus principales modalidades o instrumentos de intervención, acción, formación, difusión, sensibilización, investigación, documentación, proyectos de cooperación internacional e intervención social.

Perspectiva intraorganizacional:

- Favorecer la formación, sensibilización y capacitación en género, el conocimiento del feminismo como pensamiento científico y movimiento social, para superar estereotipos, incluyendo el concepto de género y el de patriarcado.
- Impulsar medidas de acción positiva dirigidas a promover la igualdad de oportunidades, incluida la reflexión sobre la construcción de la masculinidad y feminidad en nuestros contextos personales y sociales.
- Incorporar medidas de conciliación de la vida personal, laboral y familiar.
- Diseñar una política de comunicación. Desarrollo de pautas de comunicación no sexistas y orientadas a la promoción de la igualdad y la utilización de un lenguaje no sexista.
- Proyectos e iniciativas en la organización
- Introducción de indicadores cuantitativos y cualitativos de participación.
- Integración del enfoque de igualdad en los proyectos mediante la inclusión de la problemática de género en los objetivos, contenidos, actividades y la utilización de un lenguaje no sexista.
- Desarrollo de proyectos e iniciativas específicos de igualdad de género y participación en redes

- Identificación de instituciones, centros de investigación, fundaciones y ONG 's en el ámbito local, regional, nacional e internacional que trabajan con perspectiva de género en la construcción de paz.
- Participación en espacios de encuentro, seminarios, jornadas de intercambios sobre aspectos relacionados con esta temática y sus distintas aproximaciones.
- Elaboración de acuerdos, proyectos conjuntos con organizaciones líderes en el tema.

En 2007, se realiza un **“Taller de revisión y cierre del documento”** en el proceso formativo impartido por Irene López en Gernika, el 7 y 8 de noviembre y, se prepara el plan operativo con el propósito de formar a las personas de organización y la sensibilización en la problemática de género. Sus objetivos:

- Compartir información sobre las medidas legales existentes y políticas de conciliación.
- Formación y organización de eventos, tanto a nivel local como en los proyectos de cooperación.
- Incorporar en los programas de formación un bloque o una acción específica relativa a las cuestiones de género.
- Análisis de género de la participación en los eventos: desagregación cuantitativa / cualitativa, análisis de contenidos, análisis del lenguaje, materiales, otros soportes de comunicación.

Y en 2008, para finalizar esta fase del proceso se elabora el manual de **“Protocolos no sexistas del lenguaje”** con la supervisión de Alicia del Olmo Garrido.

PROYECTOS DE COOPERACIÓN E INVESTIGACIÓN EN COLABORACIÓN CON OTRAS ORGANIZACIONES

Proyecto MANIGUA en Derechos Humanos con la Universidad de Amazonia 2004 - 2006

En 2004 se coordina la investigación *“Cambio de roles de género y niveles de empoderamiento de las mujeres en el marco del conflicto social y armado en Colombia. Caso Caquetá”* en el proyecto *“Manigua en Derechos Humanos y Tratamiento de Conflictos”* financiado por la Fondos de Cooperación al Desarrollo del Gobierno Vasco (2004-2006).

Proyecto Cronotopo de lo femenino: Mejoramiento de las condiciones de habitacionales, acceso a derechos, autoestima y seguridad física de mujeres en la Amazonía Colombiana 2009 – 2011.

En 2009, en el marco de este proyecto, por un lado, se dota de cuatro casas con estructura de guadua en la ciudadela habitacional Siglo XXI de Florencia Caquetá-Colombia y por otro lado, también de formación en temas de género a las mujeres beneficiarias de la iniciativa como alternativa económica de vida. En colaboración con Fundacomunidad y ASOMUPCAR. Financiado por las Juntas Generales de Gipuzkoa. 2009-2011.

Proyecto MEMORIAS con CEAR Euskadi 2014 – 2021

¹ El interés científico-académico de esta investigación es dar pasos y avanzar en el estudio en la situación y condición de las mujeres en este departamento de Colombia, acercarnos a las dinámicas de relación y negociación entre hombres y mujeres, así como al impacto del conflicto social y armado sobre éstas últimas. Al mismo tiempo, este proyecto contiene un interés de carácter social en varios sentidos: en primer lugar, se busca conocer y comprender esos procesos para así poder plantear posibles propuestas de intervención social que atenúen las cargas asignadas socialmente a las mujeres en su experiencia de vida cotidiana; en segundo lugar, entender cómo el conflicto social y armado afecta de forma diferente a hombres y mujeres y, finalmente, hacer visible la realidad de las mujeres en el Caquetá como un acto de reconocimiento público de sus esfuerzos, sus vicisitudes, dolores, alegrías y sueños. Equipo Local de Investigación: Barón, Marvel; Calderón Ángela Patricia de Cormujer; Gasca, Milena: Estudiante de Derecho Universidad de la Amazonía; Pabón, Martha: Cormujer; Quiñones, Mireya: Gogoratuces Caqueteños; Ramírez, Roberto: Profesor Universidad de la Amazonía, Asesoría Internacional: Alberdi, Jokin: Profesor UPV-EHU e Investigador de Gernika Gogoratz. Mendiá, Irantzu Investigadora de Hegoa-UPV-EHU

En alianza con CEAR-Euskadi se colabora en el proyecto de cooperación ***“Memorias compartidas: una mirada al derecho de asilo desde las experiencias del exilio durante el franquismo, 2014-2015.*** Se busca la implicación de los agentes de Derechos Humanos en la defensa del Derecho de Asilo, identificando las analogías con el exilio durante el franquismo y destacando los aportes específicos de las mujeres. En el marco de este proyecto se realiza una investigación con perspectiva de género sobre los procesos de asilo actuales y las experiencias del exilio durante el franquismo. Tanto el trabajo de investigación como su socialización destacan la mirada en los aportes concretos de las mujeres refugiadas y exiliadas, fomentando el análisis de sus experiencias y su protagonismo en los espacios públicos.

Se realiza la **sistematización del proceso participativo “Memorias del Exilio”** entre CEAR Euskadi y Gernika Gogoratuz y acompañadas por Incyde, a través del cual las participantes en la experiencia recuperan su historia, la ordenan, la analizan e interpretan de manera crítica (preguntas, contraste con aportes externos) y elaboran CAR y nuevo conocimiento (y hasta teoría, se han dado casos) para mejorar la propia práctica y compartirlas con otras personas y organizaciones.

Se publican los resultados en el documento **[“Memorias compartidas”](#)** en 2017.

En el 2016 y el 2017, se da continuidad a esta línea con el proyecto ***“Memorias del exilio: defensa de los DDHH de las personas refugiadas en Bizkaia desde la recuperación de la memoria”*** dirigido por CEAR Euskadi.

En 2020 se colabora en el proyecto ***“Mugak: Vidas en el exilio, ayer y hoy”*** y se realizan las siguientes actividades: Charla-tertulia ***“¿Qué comparten dos mujeres de orígenes diferentes y tiempos distintos atravesadas por la experiencia del exilio?”*** en colaboración con CEAR-Euskadi y la CEPA de Gernika-Lumo, con el alumnado GIII Grupos I+II, III y IV, en el marco del “Plan Integral de Convivencia” en colaboración con el Ayuntamiento de Gernika, el 20 de octubre de 2021.

Proyectos en las líneas de “TERRITORIOS EN CONFLICTO” y “11 IZPI”

En 2018, se inicia el proyecto ***“Territorios en conflicto: Investigación, formación y acción para el fortalecimiento de capacidades y la construcción de alternativas de vida (2018-2019)”*** Es un proyecto de investigación, formación, acción e incidencia en relación con el impacto que el modelo hegemónico neoliberal y patriarcal y, sus principales agentes, las transnacionales, tienen en los territorios. Para ello, un grupo de investigación de carácter internacional realiza un estudio de tres casos (Tolima, Colombia; Cabo Delgado, Mozambique y Urdaibai, País Vasco), a partir de los enfoques de Desarrollo Humano Sostenible (DHS) y Desarrollo Humano Local (DHL) estudiando cuatro ejes de impacto específicos (acceso a la tierra, desigualdades de género, sostenibilidad; e identidad cultural). Se extraen claves (recogidas en materiales de alto valor pedagógico y en un proceso formativo, además de otras actividades de socialización e incidencia, que permite desde un enfoque local-global, feminista interseccional fortalecer las capacidades colectivas, las resistencias y alternativas de vida de las comunidades frente a esta acción transnacional. Visita la página web [aquí](#)

En 2019, realiza un plan de formación interna, ***“Feminismo, conceptos clave y debates candentes”, “Incorporación de género en nuestras organizaciones”*** en el marco del proyecto “Territorios en conflicto”², con el colectivo XXK, feminismo, pensamiento y acción. En la formación organizada principalmente a través de Gernika Gogoratuz, también participaron colaboradoras integrantes de la Junta Directiva de Gernikatik Mundura.

En 2020, se le da continuidad en una segunda fase ***“Territorios en Conflicto: acompañamiento de procesos y consolidación de narrativas sobre sostenibilidad de la vida” (2020-2021)***. El proyecto centra su foco en el conflicto capital-vida en la que la premisa económica de los mercados neoliberales se antepone a los criterios de la sostenibilidad de la vida y se elabora una metodología para la construcción de alternativas de vida. Se continúa con el acompañamiento en los tres territorios y se acompañan otros 2 nuevos procesos locales: Maputo, Mozambique y, Caquetá, Colombia. Durante la ejecución de la Fase II de Territorios en Conflicto, el equipo de Gernikatik Mundura aportó con un texto en el que se recogen las metodologías de feminismos y epistemologías del sur desarrolladas en el marco del proyecto, así como con resultados sobre las investigaciones y talleres participativos

realizados con el objetivo de abordar las marginalizaciones de carácter interseccional en el territorio de Bizkaia y Tolima, en Colombia. Visita la página web [aquí](#).

Este año, también, se inicia la colaboración y participación en el proyecto **“Gereizpetatik 11 Izpi. Sumando voces silenciadas a las narrativas de vida” (2020-2022)** coordinado por la ONGD Gernikatik Mundura. Este proyecto con un enfoque feminista desarrolla sus actividades investigativas y procesos participativos en el territorio Urdaibai-Busturialdea y en Cajamarca, Colombia complementando las líneas de investigación planteadas en el marco teórico del proyecto “Territorios en Conflicto”.

- **Taller “Voces Plurales. ¿Cuáles son las desigualdades que discriminan en nuestra comarca? ¿Cómo queremos superarlas?** Se abordaron diversas situaciones de discriminación, y nuestras capacidades colectivas para superarlas. En Astra, el 30 de junio de 2021.
- **Taller “Habitar el Territorio II”.** Espacio para dialogar sobre ¿cómo queremos participar en nuestra comarca? Desigualdad, Economía, Medio ambiente, Cultura, y Juventud, en Astra, el 30 de noviembre de 2021.
- **Charla exposición** de resultados de Territorios en Conflicto II analizando **la Comarca de Busturialdea-Urdaibai a través de una visión integral**, en la que participaron Ramon Zallo Elguezabal, Rosa de la Asunción Sanz y Xabier Arana Eiguren, quienes expusieron sus investigaciones en torno a la situación socioeconómica, desigualdades de género y situación ambiental de la comarca, en Elai Alai el 15 de diciembre de 2021.

ÁREA VIDA COTIDIANA Y PAZ

En 2007 se constituye esta área y se coordinan e implementan diversos programas formativos en colaboración con las organizaciones Ideasur y Gernikatik Mundura, centros escolares, asociaciones de Padres y Padres, Osasun Sarea y la Kultur Etxea de Gernika. Estos programas formativos se desarrollan con la Metodología ProCC (Procesos Correctores Comunitarios) y cuentan con el asesoramiento de Osaginez y el Centro Marie Langer de Madrid y Bilbao.

En el 2008, comienzan los “Talleres de madres y padres ayudando a crecer en la diversidad e igualdad”. Su objetivo: concienciar a padres y madres sobre los roles asignados en la educación de las hijas e hijos para facilitar el crecimiento hacia su autonomía, así como promover la transformación de dichos roles y la superación de estereotipos para una convivencia más saludable. Entre este año y el 2015 se realizan dos cursos anuales de 20 horas cada uno en Gernika-Lumo. En el 2012 se realizó un curso en Lekeitio.

En 2009, se incorpora a la línea formativa el “Taller hombres y mujeres, hoy. Encuentros y desencuentros. Camino al encuentro”. Su objetivo: crear un espacio de reflexión en relación con los roles masculino y femenino hegemónicos asignados y asumidos.

En el 2013, se realizan dos cursos, uno: “Taller para padres y madres. Ayudando a crecer en la pubertad y adolescencia (Enseñanza ESO). Su objetivo: incidir en la educación y crianza de los hijos e hijas adolescentes en el desarrollo psico-social fundamental para su identidad como mujeres y hombres y sus futuros proyectos vitales. Y, un segundo: “Taller para hombres. Ser hombre hoy. Una problemática silenciada”. Su objetivo: crear un espacio de reflexión donde trabajar la problemática del hombre generalmente invisibilizada, el rol asignado y asumido de ser trabajador en su identidad como hombre y las dificultades resultantes para un desarrollo saludable de su subjetividad.

En 2013, se incorporan dos personas de un curso formativo de mediación comunitaria en el marco del convenio con Lanbide para realizar sus prácticas formativas. Su colaboración permite revisar la normativa de género a nivel autonómico, estatal y europeo.

En el 2014 y el 2015 en el ámbito formativo se continua con el “Taller para padres y madres. Ayudando a crecer en la pubertad y adolescencia” (ESO). Se decide ampliar esta oferta con la

introducción de una nueva propuesta formativa: "Talleres sobre las etapas de la pubertad y la adolescencia" dirigidas al alumnado de 1º y 3º de la ESO. El objetivo fundamental de este taller es concienciar sobre los profundos cambios psico-sociales que se viven en estas etapas.

PUBLICACIONES. SERIE EDITORIAL RED GERNIKA

Se editan una serie de libros y documentos propios de "Territorios en conflicto" en la colección editorial Red Gernika.

- ❖ Cunha, Teresa y Casimiro, Isabel: "Epistemologías del Sur y alternativas feministas de vida. Las Cienicientas de nuestro Mozambique quieren hablar" y Jubeto, Yolanda; Larrañaga, Mertxe y de Pinho, Luisa: "Propuestas feministas por la despatriarcalización y descolonización de los territorios y a favor de la red de la vida" en- Alberdi, Jokin et. al (2019): [Territorios en conflicto: Claves para la construcción de alternativas de vida](#). Gernika Gogoratuz.
- ❖ Arana, Xabier; de la Asunción, Rosa y Ramón, Zallo (2021): [Visión comarcal de Urdaibai](#)²
- ❖ Zambrano, Liliana y Bengoetxea, Itxaso (2021): [Metodologías para la construcción de alternativas de vida](#). Enfoques para el acompañamiento de proceso y consolidación de narrativas sobre sostenibilidad de la vida que recoge en sus diferentes capítulos, los aprendizajes de la aplicación práctica de los enfoques de capacidades colectivas y las epistemologías del Sur, de la perspectiva interseccional y del artivismo como herramienta para la participación ciudadana, en este proceso de construcción comunitaria de Busturialdea-Urdaibai.

Señalamos en concreto, el capítulo II con enfoque de género y feministas: "Sentir-pensar-hacer feminista: reflexiones metodológicas para la praxis" Parte 1. "Huellas hacia un pluriverso feminista: La experiencia en Mozambique", de Teresa Cunha. Y la Parte 2. "Experiencia "Gereizpetatik 11 Izpi": sumando voces silenciadas a las narrativas de vida de Busturialdea-Urdaibai (País Vasco) y Cajamarca (Colombia)" de Jokin Alberdi Bidaguren, Emérita Cuéllar Ibáñez, Sara Nicholson Mendieta. (Publicación en proceso de edición).

JORNADAS INTERNACIONALES DE CULTURA Y PAZ DE GERNIKA

Gernika Gogoratuz organiza anualmente desde 1991 estas Jornadas en colaboración con el Ayuntamiento de Gernika-Lumo en el marco de los actos conmemorativos del bombardeo de Gernika. La edición del 2016 se dedicó íntegramente al feminismo y su contribución a la investigación por la paz y en otras ediciones se han contemplado, también, espacios para exponer y debatir la temática.

- XXVI Jornadas Internacionales de Cultura y Paz de Gernika "**El Feminismo en la guerra y en la paz. Presencias visibles e invisibles**", en Gernika-Lumo, el 11 y 12 de abril del 2016.
- XXVIII Jornadas Internacionales de Cultura y Paz de Gernika, una sesión "**Alternativas de sostenibilidad de la vida ¿qué hacemos?**" desde la perspectiva del feminismo" con Amaia Pérez de Orozco de la Colectiva XXX, Feminismo, pensamiento y acción e Isabel Casimiro. Académica, feminista y activista. Jefa del Departamento de Estudios de Desarrollo y Género

² Esta publicación es una relevante contribución al conocimiento sobre Busturialdea-Urdaibai. Recoge las miradas rigurosas y comprometidas de personas expertas y conocedoras de la comarca que ofrecen una fotografía económica, social y medioambiental no muy halagüeña: estancamiento de los sectores agrícola, pesquero e industrial; amenaza medioambiental de un turismo masivo y con escaso beneficio para la comarca; desempleo y precariedad laboral juvenil y femenina; crecientes dificultades para acceder al suelo y a la vivienda; obstáculos a la inclusión de las comunidades inmigrantes, e invisibilización de bolsas de pobreza y exclusión social; pérdida de identidad y patrimonio cultural; contaminación de aguas, déficit hídrico y monocultivo forestal; volátil planificación y falta de estrategia compartida de desarrollo económico; ausencia de liderazgo, e incomunicación entre comunidad e instituciones.

del Centro de Estudios Africanos, Universidad Eduardo Mondlane, Maputo, Mozambique. Miembro fundador de WILSA, 2018.

- XXXI Jornadas Internacionales de Cultura y Paz de Gernika, en 2021 se organiza una sesión "**Feminismos y epistemologías del Sur**" con Teresa Cunha, doctora en Sociología e investigadora senior del Centro de Estudios Sociales, Universidad de Coímbra. Y otra sesión "**Resistencia desde el Feminismo. Mozambique**". Con el grupo de investigadoras: Diolene Gimo, coordinadora de proyectos de ASCHA-Asociación SocioCultural Horizonte Azul de Maputo. Terezinha da Silva, licenciada en Políticas Sociales y Desarrollo por la London School of Economics and Political Science en Reino Unido. Aventina Matusse, punto focal de Violencia de Género a nivel de la Dirección Provincial de Género, Infancia y Acción Social en Cabo Delgado. Alberto Ernesto, facilitador de cursos cortos sobre Ética y Deontología Profesional y Derechos Humanos, 2021. En estas jornadas, Sara Nicholson de Gernikatik Mundura participó socializando los aportes metodológicos aplicados en el proceso de Gereizpetatik 11 Izpi. Ver vídeos de las Jornadas [aquí](#).
- XXXII Jornadas Internacionales de Cultura y Paz de Gernika, en 2022, se organiza una sesión de "**Geopolíticas feministas**", con las ponencias: "Voces disidentes contra la guerra y las armas" con Carmen Magallón, presidenta de honor WILPF España. "De Gernika a Sarajevo, Petra Kelly y una cumbre de feministas por la paz", con Heidi Meinzolt, presidenta internacional WILPF Europa; el enfoque Integrado de Seguridad y Construcción de Paz", Joy Onyesoh, presidenta de WILPF y WILPF Nigeria. Una segunda sesión para abordar la "Resolución 1325, Género, Paz y Seguridad", con María Villellas, investigadora de la Escola Cultura de Pau, Universitat Autònoma de Barcelona y vicepresidenta de WILPF España. Y una sesión en colaboración con Hegoa sobre las "Contribuciones feministas para la descolonización de las respuestas humanitarias y de la construcción de paz en Cabo Delgado (Mozambique)" con Teresa Cunha, investigadora CES-Universidad de Coímbra. Ver vídeos de las Jornadas [aquí](#).

En cuanto a los espacios de reflexión en los que hemos venido participando han sido numerosos, tanto los organizados por Gernika Gogoratuz como otros en los que hemos asistido:

Organizados por Gernika Gogoratuz:

- Sesión "**Las mujeres en la construcción de la paz**" con Carmen Magallón, directora de la Fundación SIP y presidenta de la WILPF (España) y Irantzu Mendia, profesora de la UPV-EHU, en las Jornadas PLURALISMO CIUDADANO. Construcción de la paz desde la base de la sociedad. Coordinadas por Gernika Gogoratuz, la Asociación Española de Investigación por la Paz (AIPAZ) y la Secretaría General de Paz y Convivencia del Gobierno Vasco. Bilbao, el 12 y 13 de diciembre de 2014.
- "**Taller para padres y madres de adolescentes: Etapa de ensayos**". Taller de 10 sesiones con el fin de facilitar herramientas a madres y padres para poder ayudar a crecer en la pubertad y adolescencia (ESO) entre el 2 de marzo al 11 de mayo de 2015.
- Taller sobre género con el título: "**Gender: feminine and masculine roles (an integral approach to work on gender)**" en el marco del II. Encuentro del proyecto europeo, CONNECT, Erasmus+, con la participación de representantes de organizaciones de 8 países europeos, el 19 de noviembre de 2015.
- Laboratorio taller "**Las culturas y los feminismos**" con la metodología de Teatro del Oprimido, en Otxarkoaga el 29 y 30 de enero del 2016 y el Laboratorio taller "**Mujeres y activismo desde el núcleo del conflicto**" en el marco del proyecto "La Embarcada Artivista", el 8 y 9 de abril de 2016.
- Taller "**Revelar lo invisible. Construcción de los roles masculino y femenino**", el 11 y 12 de abril de 2016.
- II Laboratorio de Economía de paz, una sesión sobre las "**Violencias y estructuras de poder**" con Jenny Pearce, London School of Economics and Political Science, sobre la "**Dimensión simbólica de la economía**" con Santiago Alba Rico. Y las "**Propuestas desde el feminismo y el**

ecologismo para otra economía", con Yolanda Jubeto, de la Facultad de Economía y Empresa UPV-EHU, Bizkaia Aretoa, 2018.

- VI Jornadas Antimilitaristas y Memoria Histórica de Gernika, una sesión "*Análisis de género de las políticas de securitización y militarización*" con Nora Miralles, investigadora del Centro Delàs de Estudios por la Paz de Barcelona, 2019.
- IV Curso de verano "Desdemocracia, "los ismos" y el abismo. Universales ante las políticas segregatorias, con dos ponencias feministas, una titulada "*Ser importantes o ser útiles en el activismo*", a cargo de Brigitte Vasallo. Escritora y activista por un poliamorfeminista, un feminismo situado y contra la islamofobia de género y otra segunda sesión "*Revolución feminista y políticas de lo común frente a la extrema derecha*" a cargo de María Eugenia Rodríguez Palop. Jurista, profesora, ensayista y articulista, especialista en derechos humanos, titular de Filosofía del Derecho en la Universidad Carlos III de Madrid. Organizado por Gernika Gogoratuz en colaboración con la Fundación Betiko, la UPV-EHU y el Ayuntamiento de Gernika-Lumo, 2019.
- IV Laboratorio de Economía de Paz, en el espacio "Economía para la Vida", dos ponencias relacionadas con los cuidados: "*El cuidado como eje vertebrador de una nueva economía*". Astrid Agenjo, Universidad Pablo de y "*Encuesta de Presupuestos de Tiempo: la aportación pionera de Euskadi para la cuantificación del trabajodoméstico y de cuidado*" por Matxalen Legarreta, UPV- EHU, 2020.

Personas de GGG han participado en los siguientes seminarios y jornadas del 2007 al 2021:

- "*Seminario Mujeres en los procesos de paz. La resolución 1325 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. Protagonizar la paz es un reto para las mujeres. Debate y perspectivas*", organizado por el Seminario de Investigación por la Paz Centro Pignatelli en Zaragoza, el 13 y 14 de diciembre de 2007.
- "*Seminario Mujeres en situaciones de conflicto*", organizado por Hegoa y ACSUR, en Bilbao, el 22 de febrero del 2008.
- "*Seminario sobre investigación-acción en derechos humanos: perspectivas feministas y metodológicas ante procesos de memoria, justicia y reparación*" organizado por Hegoa en Bilbao, el 16 de febrero del 2012.
- Presentación de la comunicación "Nuevas formas de Paternidad. ¿Paternidad recuperada o pa(ma)ternidad?" en las *Jornadas internacionales. Cuestiones de género: los aportes de la Metodología ProCC. La problemática silenciada del hombre. De la masculinidad hegemónica a las masculinidades*, en la Habana, Cuba, del 4 al 6 de julio del 2013.
- Seminario "*Mujeres y construcción de la paz*" impartido por Irantzu Mendia y organizado por Hegoa, en Bilbao, el 30 de abril de 2014.
- Seminario EMAGUNE "*Diálogo entre mujeres*" organizado por EHUGUNE, dinamizado por Carmen Magallón (Zaragoza) y Elena Grau (Barcelona), en el Bizkaia Aretoa, el 30 de mayo, el 26 de junio, el 10 de octubre de 2014.
- Jornada formativa con la Asociación "Mujeres del Mundo" y encuentro con las organizaciones de Bilgune en Gernika-Lumo, el 28 septiembre de 2014.
- Seminario "*La problemática del Hombre*" dirigido a coordinadores de la Metodología ProCC, organizado por el Instituto Marie Langer y coordinado por la Dra. Mirtha Cucco y Alfredo Waisblat en Madrid, el 7 y 8 de noviembre de 2014.
- Taller "*¿Trabajamos para vivir? Trabajo y subjetividad masculina*" organizado por la Asociación Osaginez-Crecer en Salud y el Instituto Marie Langer de Madrid. Taller coordinado por Mirtha Cucco, creadora de la Metodología ProCC, en Bilbao, 16 de enero de 2015.
- Lectura de tesina "La masculinidad en los contenidos de algunas campañas y declaraciones institucionales contra la violencia de género (2008 – 2009)" por Jesús Notario en el ámbito de la Metodología ProCC organizado por Instituto Marie Langer, en Gernika el 9 de julio de 2016.
- Taller "Roles y convivencia: Una mirada a la(s) masculinidad(es)" organizado por Foro de Asociaciones de Educación de DDHH y la Paz y la Asociación "Osaginez-Crecer en

- Salud", en Bilbao, el 4 de mayo de 2017.
- Preparación de una selección bibliográfica "Encuentro producción feminista sobre conflictos, procesos de paz y memoria histórica", organizado por Hegoa EHU/UPV y GFA, el 23 de mayo de 2017.
 - Seminario "Las masculinidades y su impacto en el ámbito de la paz y seguridad internacional" organizado por el Instituto HEGOA, el 31 de mayo de 2017.
 - IV Jornadas de Metodología Feminista, organizadas por Hegoa, UPV-EHU el 24 y 25 de mayo de 2018.
 - Encuentros de EmaGune UPV-EHU, el 13 de abril, el 1 y 15 de junio, 14 de septiembre, 19 de octubre y 30 de noviembre del 2018. Y Seminario que reunió a 26 mujeres del ámbito del feminismo, la construcción de la paz y la defensa de los derechos humanos del País Vasco, en las Aulas de la Experiencia de la UPV-EHU el 15 de febrero de 2019.
 - Seminario "Justicia feminista a debate" organizado por el Foro Social en Arrupe Etxea, el 1 de junio de 2019.
 - Jornada "Ampliando consciencia sobre el género en nuestra profesión" organizado por el Colegio Oficial de Psicolog@s de Bizkaia en el edificio "La Bolsa" de Bilbao, 5 de marzo de 2020.
 - Taller "¿Qué interpelamos cuando interpelamos la masculinidad? Aportes para la construcción de una sociedad igualitaria y equitativa", impartido por "Osaginez- Crecer en Salud" en colaboración con el Colegio Oficial de Psicolog@s (COP) de Bizkaia, en Bilbao, 5 de marzo de 2020.

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN Y BIBLIOTECA

Por último, cabe mencionar que en el **centro de documentación y la biblioteca** de acceso público abierto cuenta con un importante fondo documental en estas temáticas tiene una entrada **temática específica de con la temática de Género y Feminismos**, que cuenta con 250 referencias a artículos, capítulos y libros disponibles en el Centro.

ALIANZAS Y REDES

Alianzas y participación en Redes relacionadas con los feminismos, equidad de género y DSG

La participación en redes, alianzas, plataformas y movimientos sociales son canales importantes a través de los cuales profundizamos más en ese aspecto y hacemos eco de los aprendizajes propios. Gernika Gogoratz participa activamente en las siguientes redes en las que la perspectiva de género es una de las motivaciones de juntanza y activismo:

- **Red Bilgune** (Ideasur, Gernikatik Mundura y Gernika Gogoratz). Desde la Red Bilgune desarrollamos actividades desde la perspectiva intercultural, feminismos diversos, construcción comunitaria, antirracismos, antimilitarismos y memoria histórica, desde 2006.
- **Grupo Inmigración de la Comarca de Busturialdea Urdaibai**. Es un Foro en el que diversas organizaciones interesadas en la protección y defensa de los derechos de las personas migrantes nos reunimos para informar sobre y coordinarnos en nuestras actividades en dicha línea. La perspectiva de género está presente en las actividades que se socializan en el grupo y en las que se promueven desde el mismo.
- **Elkartasuna Eraldatuz**. Plataforma de Organizaciones sin ánimo de lucro, articuladas para impulsar una perspectiva crítica sobre el desarrollo y la cooperación, en la que el feminismo es un eje fundamental en la transformación que promovemos desde la plataforma.
- **Movimiento de acogida de refugiadxs y Movimiento antimilitarista**. Varias participantes del equipo tenemos vinculaciones directas con Ongi Etorri Errefuxiatuak, Harrera Sarea y "La Guerra Empieza Aquí", estos espacios son inspiración y canal para realizar actividades en las cuales a menudo se actúa a favor de la equidad de género.

Señalar, también, que Gernika Gogoratuz forma parte del grupo de reflexión de mujeres tras el cese de la actividad armada de ETA, **Emagune (UPV-EHU)**, de **Eskubidez**. Foro de Asociaciones en Educación en Derechos Humanos y por la Paz, de **AIPAZ**, Asociación Española de Investigación por la Paz y de **WILPF**, La Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad.

En Gernika-Lumo, 2022.